



Fédération Française
de Spéléologie

ECOLE FRANCAISE DE SPELEOLOGIE

Vanessa KYSEL

Covid 19 – Suite. Malheureusement cette année a encore été impactée par l'épidémie de Covid. Malgré les directives gouvernementales parfois un peu difficiles à mettre en œuvre, les stages et autres actions de l'EFS ont globalement été maintenus.

La DN a tenu 3 réunions en 2021, dont 2 en visioconférence. Deux réunions aussi avec le pôle enseignement, dont une en visioconférence dédiée à la préparation des Journées d'Etude. Ces dernières se sont tenues en présentiel, pour le plaisir du plus grand nombre (60 participants !) Evidemment, on ne compte pas le temps passé devant son ordinateur et au téléphone à gérer un sujet ou l'autre.

Vous trouverez ci-dessous les actions et sujets qui ont occupé l'EFS en 2021, et les projets 2022.

DN

Trois nouveaux membres à la Direction Nationale en cette fin d'année 2021 : Charles Lecoq et Jean-Luc Zinszner, tous deux du Lot, et Vincent Verdon, de Nouvelle-Aquitaine, ont intégré l'équipe. Bienvenue à eux !

Jean-Luc devient le rédacteur en chef d'Info-EFS.

Charles et Vincent, quant à eux, n'ont pas encore de dossier à charge, ce qui ne saurait tarder 😊

Règlement intérieur

Le règlement intérieur de l'EFS a été toiletté, puis voté par le conseil technique EFS et approuvé par le CA FFS.

Formation

Formation personnelle

Découverte : 16 stages programmés, 3 stages annulés, 13 stages réalisés (pour 16 programmés et 7 réalisés en 2020). 42 stagiaires, dont 38% de féminines.

SFP1 : 22 stages programmés, 3 stages annulés, 19 stages réalisés (pour 25 programmés et 9 ou 10 réalisés en 2020). 101 stagiaires, dont 46,5% de féminines.

SFP2 : 30 stages programmés, 26 stages réalisés (pour 25 programmés et 7 réalisés en 2020). On retrouve en particulier cette année les camps d'exploration (rassemblements jeunes nationaux). 163 stagiaires, dont 43,5% de féminines (et 37,4% de - de 26 ans !)

SFPC : 3 stages programmés et réalisés (aucun stage programmé en 2020). On compte 14 stagiaires dont 21% de féminines.

Formation scientifique

8 stages programmés, 6 réalisés (pour 7 programmés et 3 réalisés en 2020). On compte un minimum de 71 stagiaires, dont 39% de féminines (« au minimum » car un cadre n'a pas complété correctement le compte-rendu normalisé).

28 rue Delandine - 69002 Lyon – Tél. 04 72 56 09 63

Association loi 1901 reconnue d'utilité publique, agréée par les Ministères chargés des sports, de la jeunesse et de l'éducation populaire, de l'intérieur (agrément sécurité civile) et de l'environnement.

www.ffspeleo.fr

Dans les thèmes proposés on retrouve 1 stage de chacune des disciplines suivantes : topographie, photographie, archéologie, hydrologie, karstologie, biospéologie et le stage équipier environnemental (aussi module 2 du moniteur), programmé 2 fois pour cause de ce qu'on sait et réalisé une fois.

Formation initiateur

6 stages initiateur ont été programmés en 2021, 5 ont été réalisés.

On compte 43 participants (12 femmes et 31 hommes). 29 ont validé le diplôme en totalité, 6 ont validé les tests techniques, 8 ont échoué.

6 stages sont programmés en 2022 : 2 en février, un en avril, un en juillet et un en octobre. Il manque un responsable de stage pour le dernier, à organiser de préférence l'été ou à l'automne.

Formation moniteur

M0 : 4 stagiaires (dont 3 femmes).

M1 : Annulé par manque de candidats.

M2 : Annulé une première fois pour cause de Covid puis organisé en octobre. 14 participants dont 6 en formation moniteur.

M3 : annulé faute de candidats.

On compte 3 nouveaux moniteurs stagiaires et 7 moniteurs stagiaires ont été titularisés en 2021.

Les 4 stages sont à nouveau programmés en 2022.

Formation instructeur

L'UV Instructeur a lieu tous les 2 ans. Elle devait avoir lieu en 2021 mais ça n'a pas été le cas par manque de candidats. Elle aura lieu à l'automne 2022 avec la spéléologie sous glaciaire comme thématique.

3 nouveaux moniteurs sont entrés dans le cursus instructeur en fin d'année. Ils rejoignent les 7 autres moniteurs déjà engagés dans le cursus.

Une nouvelle instructrice a finalisé et validé sa formation. Cela fait plusieurs dizaines d'années que l'EFS n'avait pas eu de femme instructeur. C'est la troisième femme à obtenir ce diplôme depuis sa création.

Journées de Formation Continue

Cinq week-ends de Journées de Formation Continue étaient programmés en 2021. Quatre ont eu lieu. Ils ont concerné 12 encadrants et 34 stagiaires (30 initiateurs et 4 moniteurs), dont 24 n'étaient plus recyclés et 5 autres arrivaient à l'échéance.

Pour 2022, il serait bon d'avoir au minimum 6 stages répartis sur le territoire. 4 sont actuellement au calendrier.

Le référentiel des JFC est finalisé mais les retours des organisateurs sont toujours les bienvenus pour modification car ce format de recyclage est assez jeune.

Recyclage des cadres

Depuis le 1^{er} janvier le nouveau mode de recyclage est effectif. Hélène Mathias est la personne référente du dossier à l'EFS.

8 stages SFP ont été validés comme recyclants en 2021. 50 brevetés (27 initiateurs, 17 moniteurs et 6 instructeurs) ont été recyclés par encadrement de stage. Par contre, seulement 6 d'entre eux n'étaient plus recyclés ou à l'échéance, ce qui démontre que les personnes encadrant des stages sont régulièrement en grande partie les mêmes.

93 brevetés se sont donc recyclés au total en 2021 (57 initiateurs, 26 moniteurs et 10 instructeurs). On dénombre au 31 décembre 411 brevetés recyclés (sur les 1072 brevetés fédérés en 2021).

Matériel

L'équipe de gestion du matériel s'est élargie. Grégoire Limagne va peu à peu prendre en main sa gestion, pour pouvoir seconder Raphaël et Laurence Bacconier.

En 2021, pas de dotation de corde de la part de Béal. Il n'y aura d'ailleurs plus de dotation de leur part, ce qui ne sera pas sans conséquences car le lot fourni par Béal annuellement depuis de nombreuses années concernait tout le textile (cordes, sangles, dyneema). Un autre type de partenariat va être mis en route, toujours avec Béal, avec un rabais de 37%.

Le budget de l'EFS sera donc impacté par cette nouvelle mesure.

Manuel technique

Traduction en allemand :

Une demande des suisses de traduction du manuel technique de l'EFS en allemand est arrivée en cours d'année 2021. Affaire à suivre.

Refonte du manuel :

Les stocks du manuel sont arrivés à leur fin. Il a été décidé de retravailler un peu le manuel afin d'y intégrer les quelques nouveautés et de le rendre un peu plus « jeune ». La deadline est donnée pour la fin du mandat.

Info-EFS

Un Info-EFS est sorti tant bien que mal fin 2021. Le problème reste toujours de trouver des articles de fond. Tous les cadres peuvent contribuer en envoyant des articles qui ont un lien avec l'enseignement de la spéléologie à info_efs@ffspeleo.fr.

Céline et Estelle ont passé la main début 2022 à Jean-Luc Zinszner, nouvellement arrivé à la DN. Un grand merci à elles pour le travail effectué et bienvenue à Jean-Luc.

Actions internationales

Aucune autre action de formation à l'étranger ne s'est déroulée en 2021.

Une demande de traduction du Manuel Technique en allemand a été faite de la part des Suisses courant 2021. Le dossier suit son cours.

Une demande d'aide à l'organisation d'une formation moniteur en Grèce pour les spéléologues locaux a été faite fin 2021. Affaire à suivre.

Journées d'Etudes

Elles ont eu lieu en présentiel dans le Lot. Près de 60 personnes (dont 22 pour l'EFS) étaient réunies pour un jour et demi de travail. Les échanges ont été riches et fructueux.

Pour 2022, proposition a été faite que l'organisation soit portée par le pôle enseignement et que chaque année une école différente soit responsable d'une animation en soirée le samedi, et de proposer une activité le vendredi précédent les Journées d'Etude.

GET

Avancée du projet de test des câbles textiles :

PB Laussac et Gaël Monvoisin continuent à suivre le dossier pour l'EFS.

Les tests sur le terrain vont se terminer fin 2021. Suite à cela des tests en laboratoire seront organisés courant 2022 pour voir comment les câbles textiles ont vieilli.

Test de gougeons :

Suite à un accident causé par l'arrachement de gougeons à la traction, l'EFS a été saisi pour faire des tests sur ce thème. Fabien Fécheroule s'est saisi du sujet. Le protocole de test est en cours de rédaction par ce dernier.

Nouveau format des référentiels de stages

Ces référentiels sont nécessaires à l'obtention de la certification Qualiopi de la FFS en tant qu'organisme de formation professionnelle.

Une fois finalisés par les groupes de travail propres à chaque niveau, les référentiels sont soumis à la validation du Conseil Technique.

Ils restent modifiables par la DN suite à des retours pertinents des équipes organisatrices de stages.

A ce jour :

Référentiels Découverte/SFP1/SFP2 : validés par le CT

Référentiel JFC : validé par le CT

Référentiels SFPC : à faire

Référentiel Initiateur : validé par le CT

Référentiel Moniteur : à faire

Référentiel Instructeur : en cours

Outil de création d'affiches pour les stages

Cyril, de l'EFC, a créé un logiciel de création d'affiches pour les stages. Très facile d'utilisation, il permet de faire de jolies affiches pour nos stages en 3 clics.

On le trouve sur le site de l'EFS.

Encadrement des mineurs et prévention des violences sexuelles

Suite aux affaires de violence sexuelle qui ont éclaté dans le monde du sport le Ministère des Sports demande aux fédérations sportives de faire un état des lieux des pratiques existantes dans ses activités, et de mettre des outils en place pour lutter contre ces violences.

Un questionnaire sur l'encadrement des mineurs a été élaboré par Dominique Franck épaulée par Hélène Vidal, qui porte le sujet pour le Conseil d'Administration de la FFS. Il a été envoyé à

tous les brevetés et membres de bureaux des clubs, CDS et CSR. Les données récoltées doivent maintenant être étudiées afin de définir les suites à donner.

Congrès UIS 2022

A ce jour, le symposium sur l'enseignement de la spéléo a reçu 13 propositions de contributions.

Marc Latapie, qui coordonnait jusqu'à présent le symposium 15 pour l'EFS a démissionné en 2021 car il ne sera pas présent au congrès en 2022. Vanessa Kysel (en amont du congrès) et Vincent Biot (pendant le congrès) ont pris le relai.



28 rue Delandine - 69002 Lyon – Tél. 04 72 56 09 63

Association loi 1901 reconnue d'utilité publique, agréée par les Ministères chargés des sports, de la jeunesse et de l'éducation populaire, de l'intérieur (agrément sécurité civile) et de l'environnement.

www.ffspeleo.fr